



Gaspé, le 25 octobre 2024

**Ministère de l'Environnement, de la Lutte contre
les changements climatiques, de la Faune et des Parcs**

Objet : Mémoire de **Solidarité Gaspésie** dans le cadre de la Consultation au sujet des projets pilotes pour la population de caribous forestiers de Charlevoix et la population de caribous montagnards de la Gaspésie

Madame, Monsieur,

Solidarité Gaspésie est un regroupement de citoyens et citoyennes de différents secteurs de la Gaspésie qui ont à cœur la préservation et le renforcement du tissu social, économique et environnemental de leur région dans une optique de saine gouvernance et de durabilité.

Dans cet esprit, Solidarité Gaspésie a pris la parole dans le dossier du caribou. Notre regroupement s'est mobilisé pour présenter et déposer [un mémoire](#) dans le cadre des travaux de la *Commission indépendante sur les caribous forestiers et montagnards* en 2022, mettant de l'avant l'importance d'entreprendre, dès lors, la restauration de l'habitat essentiel au maintien et au développement d'une population viable et pérenne de caribou montagnard gaspésien. Les fruits de ces efforts de restauration prendront des années avant d'être mûrs et c'est pourquoi Solidarité Gaspésie insistait également sur l'importance d'agir de façon immédiate par le biais notamment d'un projet d'élevage et de reproduction du caribou tel que celui proposé par le Bioparc de Bonaventure. Le site ayant été écarté par le Gouvernement du Québec, nous estimons maintenant qu'un tel projet aurait tout intérêt à être déployé en Haute-Gaspésie. De plus, il pourrait être accompagné de la création d'un centre de recherche situé lui aussi dans la MRC de la Haute-Gaspésie.

Cela dit, l'[annonce](#) faite à Sainte-Anne-des-Monts le 30 avril 2024 par le Gouvernement du Québec nous a laissés dubitatifs. Nous étions, à l'instar de nombreux autres intervenants dans le dossier, dans l'attente d'une stratégie d'intervention d'ensemble devant permettre d'agir de manière urgente pour la sauvegarde des caribous du Québec.

L'[extension de la durée des consultations](#) au sujet du projet pilote en Gaspésie par Québec, du 30 juillet jusqu'au 31 octobre, nous a de nouveau questionnés. La sauvegarde des caribous montagnards de la Gaspésie exige des mesures urgentes et ambitieuses alors que le Gouvernement du Québec ne fait que repousser année après année le déploiement d'une véritable stratégie de protection.

Il est aussi désolant de constater qu'en 2024, malgré tous les signaux d'alarme climatiques et environnementaux, les coûts qui y sont associés, et tous les engagements du gouvernement à préserver la biodiversité, nous en soyons encore trop souvent à un niveau de débat qui oppose préservation de l'environnement et maintien des emplois. Solidarité Gaspésie a toujours été sensible à la fragilité

du tissu socioéconomique de notre région, et plus particulièrement celui de la Haute-Gaspésie. Des solutions existent en effet pour concilier différents usages aux abords du Parc de la Gaspésie et garantir un milieu de vie adapté aux besoins des caribous. À cet égard, nous nous questionnons sur l'étendue du territoire de la zone d'habitat en restauration (ZHR) proposée dans le projet-pilote, à savoir 5 000 km². Est-il opportun de prévoir un espace aussi vaste pour assurer les besoins de protection du caribou montagnard? Une telle délimitation ne risque-t-elle pas de causer des préjudices importants quant au maintien et au développement des entreprises liées au secteur du récréo-tourisme durable en Haute-Gaspésie? Au sujet des impacts sur l'industrie forestière, rappelons qu'un intervenant du Groupe GDS, exploitant des scieries du côté nord de la Gaspésie, convenait au printemps 2024, lors d'une table de consultation sur le développement forestier tenue à Gaspé sous l'initiative du ministère des Ressources naturelles et des Forêts, qu'il est possible de déplacer les activités de coupe vers d'autres secteurs afin de protéger le caribou. Des mesures de conversion professionnelle des travailleurs peuvent également être envisagées.

Nous sommes capables de mieux. Nous nous devons d'élever le débat. Celui-ci n'appartient pas seulement à certains groupes d'intérêt ou de citoyens. Il intéresse tous les habitants et habitantes du territoire gaspésien et québécois. Nous devons nous assurer de ne pas être la génération de Gaspésiens et Gaspésiennes qui aura sacrifié le caribou à l'autel d'une vision étroite du développement socio-économique de notre région. Cet échec risquerait fort de ternir l'image de destination nature de la péninsule gaspésienne. Faire appel à l'expérience et à la réflexion critique de citoyens, d'intervenants environnementaux et socioéconomiques, des communautés autochtones, d'élus et de chercheurs, permettrait d'aborder des dimensions méconnues, ou encore peu explorées de la situation, et de convenir d'actions de suivi dans la réhabilitation de l'habitat et la sauvegarde de la harde de caribous en Gaspésie. Ce groupe de travail, tout en recherchant des solutions et en mettant en œuvre des actions pour résoudre les problèmes, permettrait le renforcement du tissu social. Ceci mérite l'attention du gouvernement dans ce dossier.

Nous sommes capables de trouver des solutions, mais le temps presse et il faut cesser de rester campés sur des positions stériles, sources de division. C'est ensemble et de façon solidaire que nous saurons relever ce défi! Soyons audacieux en assurant une protection et une croissance pérennes de la harde de caribous montagnards en Gaspésie tout en déployant des mesures justes de protection des collectivités touchées et des habitants qui y vivent.

Pour Solidarité Gaspésie,



Nom de l'organisme : Solidarité Gaspésie
Type d'organisme : Régional
Région administrative : Gaspésie – Îles-de-la-Madeleine (11)
Courriel : solidaritegaspesie@gmail.com